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A un año de su puesta en práctica, la 
Tarea Vida ha logrado no pocos avances en 
Camagüey. La reforestación de los litorales 
costeros, las acciones de mantenimiento de 
frentes de playa, la creación, recuperación y 
ampliación de sistemas de abasto de agua, 
así como un mayor logro de conciencia en la 
población, son algunos resultados.

Considerado una prioridad para la política 
ambiental cubana, este Plan de Estado fue 
validado por el impacto del huracán Irma, 
evento hidrometeorológico que evidenció las 
vulnerabilidades existentes en el país.

En ese sentido, y con la integración de varios 
organismos, ya se reubicaron cerca de 40 

viviendas pertenecientes al Consejo Popular 
Playa Florida, en la comunidad receptora La 
por fuerza, a 20 kilómetros del litoral.

De acuerdo con la información brindada 
por la delegación provincial del Ministerio 
de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente 
(Citma), en los asentamientos costeros de 
veraneo Jigüey, Guanaja y Guaney, del muni-
cipio de Esmeralda, se trabaja en el levanta-
miento de las áreas para su rehabilitación con 
soluciones verdes.

En el caso de Santa Cruz del Sur, para este 
año se prevé la construcción de un edificio 
multifamiliar con 16 viviendas que benefi-
ciará a los pobladores de los asentamientos 

que para el 2050 estén en mayor riesgo de 

desaparecer.

Más de 20 resultados entre productos, tec-

nologías y servicios obtenidos gracias a la 

alianza del Citma con centros científicos pre-

tenden mitigar los efectos del cambio climáti-

co. Para que en las zonas costeras la vida se 

adapte a esta circunstancia medioambiental, 

se diseñan ocho nuevos proyectos que, junto 

a los 26 existentes, deberán suplir demandas 

y vacíos teóricos que se han identificado.

� Lisyén Halles Ravelo

� Foto: Leandro Pérez Pérez

Ante el cambio climático,
una tarea por la vida 

Si de resultados se trata:

�Cubierta el 81 % de la Superficie Potencial de Patrimonio 
Forestal.
�Hay cobertura de agua potable para 461 096 habitantes 
con conexión intradomiciliaria.
�Terminaron seis inversiones que dan solución a problemas 
ambientales.
�Se incrementa a un 80 % el reciclaje de residuos sólidos.
�Están controladas el 68,4 % de las fuentes contaminantes 
que afectan el abasto de agua.

�Para este año está prevista la construcción de la planta 
desaladora de agua en Lombillo.
�Recibieron el reconocimiento ambiental territorial 
Geocuba y Encomed; se destacan por el resultado 
relevante en investigaciones y servicios científicos 
ambientales el Cimac y la Dra. C. Josefa Primelles 
Fariñas.

Más información en la pág. 5
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Raúl Castro Ruz nació hace ochenta y 
siete años, el 3 de junio, en Birán, el 
pequeño Macondo construido a fuerza 

de trabajo de Don Ángel y de persistencia 
de Doña Lina. El lugar donde no solo ges-
taron una familia, sino las esencias primeras 
del hombre nuevo.

Cuando tenía seis años, como una especie 
de profecía, una foto perpetúa el momento 
en el que, en brazos del entonces coronel 
Batista, juega con las medallas en el unifor-
me del militar, uno, el pasado sangriento, el 
otro, el futuro de la verdadera República.

Él, el menor de los tres varones, se une a 
sus hermanos en las “aventuras” escolares 
fuera del terruño natal. Ya en el colegio Be-
lén, en Santiago de Cuba, se niega a estu-
diar y regresa a Birán. El hijo del patrón no 
recibe tratamiento especial, trabaja la tierra, 
en el almacén, y como dependiente de la  
tienda.

Allí conoce los verdaderos dolores del 
pueblo, sus carencias, sus necesidades, y 
no se esconde para mostrar su desacuerdo. 
Ante el riesgo de que por ese camino crecie-
ra “como comunista” el padre lo envía para 
La Habana donde uno de los hermanos ma-
yores, Fidel, era ya un joven abogado.

Nunca más se separarían los hermanos; 
compartían, más allá de un mismo tronco 
familiar, sus inquietudes por Cuba. Los dos 
militan en la lucha por el futuro del país. 

Raúl, en 1952, es el primero en el entierro 
simbólico de la Constitución de 1940 tras el 
golpe de Estado del tirano Batista. Con la 
bandera por escudo y altar iba al frente de 
la procesión; mucho hicieron porque cayera 
de sus manos el estandarte, poco lograron. 
Después, también estuvo entre los que en-
cendieron las primeras luces en marcha de 
fuegos por Martí en su centenario, porque 
hay ideas que “calientan” de siglo en siglo, 
toda la vida.

No por casualidad fue después al Monca-
da que sirvió de alerta para la hora de los 
hornos, fue a la Isla presidio donde se fun-
dó “el Movimiento”, vino en el Granma, esa 

“cáscara de nuez” que trajo desde México la 
esperanza definitiva, subió a la Sierra a ser 
parte de la locura de ganar una guerra con 
siete fusiles y bajó para ser el primer mambí 
que entró a Santiago de Cuba.

Ha estado siempre donde hizo falta, por 
eso el pueblo lo llama Raúl sin rango ni gra-
do como se le hace a un familiar querido. No 
faltó en la crisis de los misiles, en la limpia 
del Escambray, en Girón… por 49 años al 
frente de las Fuerzas Armadas Revoluciona-
rias, en los más sensibles diálogos con los 
amigos soviéticos y cuando estos pasaron 
de ser cálidos a templados nos enseñó el 
camino de la supervivencia: la guerra de 
todo el pueblo, en tiempo de contiendas y 
en tiempo de paz. ¿Qué fue el período es-
pecial sino nuestra mayor batalla popular en 
los últimos 30 años? 

Nunca se le vio más feliz que cuando es-
taba al lado de Fidel, y el placer era mutuo, 
“es para mí un privilegio que, además de un 
extraordinario cuadro revolucionario, sea un 
hermano”, dijo el Barbudo una vez.

En 1998 recibió de sus manos, honorífica-
mente, el título de Héroe de la República a 
la que él puso sus carnes y su sangre para 
enarbolar. Ocho años después el Coman-
dante en Jefe puso en sus manos también 
el país. 

Desde entonces lo vimos pelear sus mayo-
res batallas: el escrutinio público para quien 
nunca quiso el poder sino el trabajo, las pér-
didas del hermano Almeida y de Vilma, con 
quien no solo se casara en el amor sino en 
la lucha, “lo mejor y más lindo que hice en 
toda mi vida”, los empecinados embates de 
la naturaleza al país, la muerte de Fidel.

En el noviembre más triste de los últimos 
casi 60 años lo vimos gigante; ahogó su do-
lor personal para acompañarnos en el dolor 
nacional. Por eso, allá en Santiago de Cuba 
mientras él nos aupaba en un “sí se podrá” 
que no solo encerraba la construcción de un 
mejor socialismo sino la sobrevida, la Plaza 
de la Revolución Antonio Maceo le devolvió 
un “estamos contigo” con iguales significa-
dos y mayores compromisos.

Ni antes ni después ha tenido descanso. 
No lo tienen los que entregan su vida a un 
sueño de nación, ese que construimos no 
en su nombre sino en su obra; por la obra 
que el Modesto General de Ejército, a 87 
años, seguirá siendo “un soldado”, y noso-
tros el ejército de la continuidad.

La definición más popular aceptada 
por los economistas sobre el térmi-
no dinero es la de “cualquier cosa 

que los miembros de una comunidad 
estén dispuestos a aceptar como pago 
de bienes y deudas”, aunque los espe-
cializados en la rama financiera consi-
deran diez tipos diferentes.

No voy a tratar de complicar el tema 
con los conceptos de emisión, circu-
lante y otras ocho definiciones, con 
una praxis efectiva en el giro bancario. 
No. Sino cómo con el dinero suyo cual-
quiera dispone o complica su existen-
cia como ser humano.

Varias son las razones que mueven 
al comentario y todas asociadas con 
dinero. Oscar Marrero Ramírez, un pe-
dagogo, ya jubilado, le tocó vivir uno 
de esos momentos “felices”. Llegó al 
cajero automático del Banco Popular 
de Ahorro ubicado en la calle Repúbli-
ca, entre San Esteban y Finlay, situó su 
clave, solicitó 500 pesos, pero de ahí 
vino el problema: salieron tres billetes, 
dos de 200 y uno de 100.

La odisea no comenzó en la farmacia 
de Cisneros y Cristo, llevaba dinero, 
no mucho, pero en otras denominacio-
nes más pequeñas y pagó, sin contra-
tiempos. La agonía estuvo en la óptica 
Camilo Torres, de República y San Es-
teban. Los espejuelos —eran más de 
uno— y valían casi 200.

“¡Doscientos pesos! No tenemos 
cambio” y empieza a enredársele la 
madeja a Marrero, hasta que apareció 
la fórmula: buscar donde pudiera frac-
cionar el billete hasta que lo logró.

El enojo de este hombre tuvo su clí-
max en la farmacia de Padre Valencia 
y Lugareño. Los medicamentos de su 
tarjetón no bajaban de 60 pesos y el bi-
llete último que le quedaba era de 200.

Contradictoriamente el fondo de caja 
del establecimiento es de 60 pesos, 
quizá si fuera mayor la cuantía, los pa-
cientes no pasarían el mal rato de Ma-
rrero, pero no fue solo él. 

Un médico que se hallaba en la far-
macia relató que a él le sucedió pare-

cido, se vio obligado ir a una agencia 
bancaria y hacer la cola para que le 
fraccionaran el billete.

A esta altura del asunto no sé qué 
sería lo mejor, si a las farmacias y otras 
unidades de servicios y comercio, por-
que es algo que no solo pasa en Salud 
les incrementaran el fondo o que en los 
cajeros usted pueda tener la opción de 
escoger las denominaciones en las 
que sacará su dinero, Lo cierto es que 
hace falta eliminar contratiempos y difi-
cultades a la población.

Por otra parte parece que los coche-
ros dedicados a la transportación de 
pasajeros se les olvida, a convenien-
cia, para qué sirve el dinero ni las fun-
ciones más significativas como medio 
de cambio.

El dinero no puede cegar a las per-
sonas, porque se desacreditan, por 
ejemplo, en Bembeta y San José se 
detuvo un coche. De él bajó una mu-
jer que lo tomó en La Borla, recorrió 
siete cuadras, le entregó diez pesos 
al conductor antes de descender de la 
“nave” y cuál no sería la mortificación 
de esa señora. El cochero salió con 
pies en polvorosa, mientras la mujer le 
gritó descarado, y hasta etcétera.

Otra vivencia la tuvo una señora que 
iba para el hospital. Luego de hacer-
le una seña al cochero inocentemen-
te preguntó “¿Alquila?”, “Monte”, le 
respondió, pero en la calle Santa Rita 
una persona pidió montar y el hombre 
no paró. “¿Por qué?”, dijo la jubilada. 
“¿Usted no me alquiló el coche?” fue 
la respuesta de quien evidentemente 
busca ganar más con menos. “No se-
ñor, yo le dije: que si alquilaba, pero no 
todos los espacios”, señaló indignada 
y al finalizar la carrera pagó solo su pa-
saje. Esta es una de las prácticas que 
muchas veces usan algunos de estos 
transportistas lo mismo en horarios 
pico o en tramos tan sensibles, como 
la ruta  a los hospitales, en franco irres-
peto al bolsillo ajeno.

Desde la aparición de las primeras 
monedas en Lydia, un pueblo del Asia 
Menor, hasta la creación de la Casa de 
Moneda en Chile y la aparición de las 
primeras monedas acuñadas en sep-
tiembre de 1749, el dinero abre puer-
tas, pero también las cierra.

Modesto mambí

Por Carmen Luisa
Hernández Loredo

Por Enrique
Atiénzar Rivero

“El único camino abierto a la prosperidad constante y fácil es el de conocer, cultivar y aprovechar los elementos inagotables e infatigables de la naturaleza”. José Martí

El dinero abre y cierra puertas
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
y Malena Alvarez Julín 

redaccionadelante@enet.co.cu

MUY PREOCUPADOS SE encuen-
tran Miriam Carbonell Morales y demás 
vecinos de la calle Marquesado, por la 
obstrucción en el alcantarillado de esa 
arteria. Argumenta Miriam que la tupi-
ción, en el registro central, ha provocado 
el vertimiento de aguas albañales, y por 
eso en su misiva advierte los consabi-
dos efectos de tan molesta situación. El 
10 de mayo la remitente se dirigió a la 
oficina de Acueducto y Alcantarillado del 
distrito Julio Antonio Mella para reportar 
el problema, todavía sin solución. En su 
segunda visita, hace una semana, fue 
atendida por la misma persona. Según le 
explicaron ya la queja había sido comu-
nicada a las instancias pertinentes, pero 
aún no estaba la respuesta, solo supo 

que todo se debió a un poste colocado 
por Etecsa. A nuestro juicio, no deben 
continuar “corriendo” los días y la agra-
vación del malestar para quienes convi-
ven en el reparto Marquesado; urge darle 
a esta historia el adecuado desenlace. 

“EN LA CALLE 20 de Mayo se realiza-
ron labores de rebacheo. Ejecutó la obra 
la Empresa Constructora No. 1 ECOI 15, 
en el tramo comprendido desde el Cupet 
hasta la base de apoyo de la dirección 
municipal de Servicios Comunales, con 
una continuidad hasta la circunvalación”. 
Así nos lo hace saber Alejandro García, 
director de Comunales en el municipio 
de Camagüey, quien responde a la queja 
planteada por los vecinos de la Avenida 
Madame Curie, respecto al crítico estado 
del vial en cuestión, específicamente del 
tramo que conecta con la carretera de 
Vertientes. Fue en diciembre del pasado 
año que Catauro hizo pública la referida 
misiva, y aunque quizá demoró un poco 
la solución, “más vale tarde que nunca”, 
como reza el popular refrán. 

LA EMPRESA DE Campismo Popular 
Camagüey informa que sus siete instala-
ciones con capacidad para 1 026 cam-
pistas está a disposición para la reserva-
ción en la ya cercana etapa estival, para 
viabilizar el proceso, y a partir del lunes 
4, abrirán dos nuevos puntos, uno en el 
centro comercial El Cristal y otro en el 
Santa Rosa.

DESDE LA DIRECCIÓN provincial de 
la Cadena Caribe nos remiten el nuevo 
horario de trabajo de sus unidades en-
clavadas en las calles República y Maceo 
a partir de este mes: de lunes a domin-
gos de 8:00 a.m. a 8:00 p.m. Mercado del 
Centro Alemán, puntos de venta La Gran 
Señora, El Cristal, el Mercado La Quin-
callera y el kiosko de Casa Casildo; de 
8:00 a.m. a 5:00 p.m. punto de venta en 
los altos de Coppelia; de lunes a sába-
do de 9:00 a.m. a 6:30 p.m. y domingos 
de 9:00 a.m. a 12:00 m. Flogar agua 
y jabón, ferretería La Palma, Centro 
Alemán, Camagüey Electric; de lunes 
a sábado de 9:00 a.m. a 7:00 p.m. y do-

mingos de 9:00 a.m. a 12:00 m., mercado 
El Globo; de lunes a sábado de 9:00 a.m. 
a 5:00 p.m.  y domingos de 9:00 a.m. a 
12:00 m. piso de venta Los muchachos, 
Dita y La Gran Señora; el kiosko del Cen-
tro Alemán abrirá de lunes a sábado de 
9:00 a.m. a 12:00 m. y de 12:30 p.m. a 
7:00 p.m. y los domingos de 9:00 a.m. a 
12:00 m.

SOBRE LA DISPONIBILIDAD de plazas 
para choferes paramédicos que deseen 
trabajar en el Sistema Integrado de Ur-
gencias Médicas (SIUM) de La Habana. 
Quienes opten por las vacantes deben 
tener calificación de noveno grado o ni-
vel medio superior, licencia de conduc-
ción en la categoría B (auto), más de 3 
años de experiencia como conductor, y 
estar dispuestos a laborar en la capital 
durante un año. Los interesados pue-
den dirijirse al departamento de recursos 
humanos de la Dirección Provincial de 
Salud —calle Luaces No. 157, entre San 
Pablo e Independencia.

CAMAGÜEY, SÁBADO 2 DE JUNIO DEL 2018

Los obreros del central Siboney, en Sibanicú, 
se impusieron a las adversidades climáticas y con 
caña propia y de otras plantaciones de la provincia, 
cumplieron por decimosexta ocasión el plan de azú-
car, única fábrica camagüeyana que lo logró.

Ese colectivo elaboró más de 15 767 toneladas 
con destino a la canasta familiar; producción sus-
tentada en unas reparaciones de calidad estable, 
pese a la entrada al basculador de altos niveles de 
materias extrañas y cañas deficientes en sacarosa 
por exceso de sequía primero y demasiada lluvia 
finalmente.

Los “siboneyes” son cumplidores tradicionales 
y punteros una buena parte de la zafra en el país. 
A la realización de proezas laborales nos tienen 
acostumbrados, pues hasta con los techos ave-
riados por huracanes como el Ike, sus máquinas 
estuvieron listas para la molienda, ejemplo que 
deben seguir sus homólogos industriales de Ca-
magüey.

�Rolando Sarmiento Ricar

Perseverancia 
azucarera de los 

“siboneyes”
El libro Tiempos de defini-

ciones, voces de las luchas 
universitarias en Cuba, del 
periodista Wilmer Rodríguez 
Fernández, fue presentado 
en la tarde de este lunes 
en la sede José Martí de la 
Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz.

Publicado por la editorial 
latinoamericana Ocean Sur, 
el volumen recoge 17 en-
trevistas a personalidades 
vinculadas al movimiento 
estudiantil cubano entre 
1945 y 1975. Mediante sus 
testimonios se cuentan 
anécdotas, apreciaciones y 
valoraciones no solo de la 
Federación Estudiantil Uni-
versitaria, sino de la coyun-
tura del país en esa etapa.

“Comencé a escribirlo en 
cuarto año de la carrera por 

una sugerencia del colega 
Luis Báez y devino en mi te-
sis de licenciatura. Aunque 
estuvo varios años esperan-
do ser publicado, creo que 
ha merecido la pena. En 
él se evocan varias contra-
dicciones y errores de los 
primeros años de la Revolu-
ción, pero con el único obje-
tivo de que se aprendan de 
ellos”, aclaró el joven.

En el encuentro con es-
tudiantes universitarios se 
conversó además sobre 
las cualidades esenciales 
de los dirigentes hoy, la vi-
gencia del pensamiento de 
Fidel en la vanguardia de la 
juventud, la importancia de 
ser buenos, de ser revolu-
cionarios, de ser siempre 
las luces que alumbren el 
camino de Cuba.

Como dice Alfredo Gueva-
ra en estas páginas “olvidar 
el pasado es no entender el 
presente”, por eso, según 
Wilmer “conocer a fondo 
nuestra historia es tener ar-
mas para defenderla, para 
cuidarla. Está en manos jó-
venes continuar el espíritu 

de rebeldía que nos legaron 
aquellos que, siendo tam-
bién muy jóvenes, optaron 
por construir un futuro co-
lectivo mejor”.

�Lisyén Halles Ravelo 

�Foto: Otilio Rivero Delgado

Camagüey en tiempo de definiciones

Miembros de la Unión de Infor-
máticos de Cuba (UIC) en esta pro-
vincia desarrollan proyectos que 
tributan a la modalidad de gobierno 

electrónico, uno de los principales objetivos de la 
estrategia de informatización en el territorio.

Destinadas fundamentalmente a viabilizar los 
trámites de la población, las iniciativas comple-
mentarán la primera etapa de la ampliación del 
acceso a las tecnologías de la información y las 
comunicaciones (TIC), que en Camagüey se en-
focó inicialmente hacia la cultura y la recreación.

Reynaldo Alonso Reyes, presidente de la UIC 
en la provincia, señaló que entidades como Ser-
vicios Comunales, Planificación Física, Bufetes 
Colectivos, y Trabajo y Seguridad Social se bene-
fician con los proyectos, surgidos desde la Maes-
tría de Informática Aplicada de la Universidad de 
Camagüey.

Destacó el ejemplo del Sistema de Gestión de 
Procesos en la Necrópolis de Camagüey, que 
permite la gestión automatizada de información 
sobre trámites funerarios y necrológicos, tanto 
para el ámbito interno de la Dirección de Servi-
cios Comunales, como para el acceso del público 
mediante aplicaciones móviles.

La población podrá ser notificada sobre fechas 
de exhumaciones, disponibilidad de espacios en 
el camposanto, solicitud de trámites, emisión de 
quejas y gestión de inmuebles patrimoniales en 
el cementerio, el más antiguo de Cuba todavía en 
explotación, explicó Alonso Reyes.

Ese sistema representará a la provincia en la ve-
nidera Jornada Nacional de Gobierno Digital, que 
se celebrará en Mayabeque entre el 5 y el 8 de ju-
nio, añadió el presidente de la UIC en Camagüey.

Con enfoques similares, otros proyectos acer-
carán a la población a la experiencia y especiali-
zación de abogados de los Bufetes Colectivos, a 
las ofertas de empleo y plazas vacantes del Minis-
terio de Trabajo y Seguridad Social, y a los trámi-
tes del Instituto de Planificación Física.

Según aseguró Alonso Reyes, los emprendi-
mientos responden al Plan de Uso y Desarrollo 
de la Tecnología del Consejo de Administración 
Provincial, que además lidera una incubadora de 
proyectos relacionados con las TIC, generados a 
escala local.

Este y otros temas se abordarán en la I Con-
ferencia Provincial de la UIC, que acontecerá en 
esta ciudad el próximo 9 de junio.

�Lianet Leandro López  (ACN) 

Informáticos desarrollan proyectos 
de gobierno electrónico

El XXIII Foro Nacional de Ciencias Naturales, So-
ciales, Exactas, Humanísticas y Económicas para 

estudiantes universitarios, desarrollado en la provincia de Villa Clara, 
deparó excelentes resultados para la delegación que representó en 
dicha justa a la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz.

En este encuentro académico que tuvo el objetivo de socializar in-
vestigaciones e intercambiar experiencias de noveles investigadores 
de toda Cuba, los jóvenes agramontinos Rider Sánchez Oliva, con 
su Proyecto de reanimación urbana comunidad Palma City, y Orlando 
Peña Fernández, Aplicación android para gestionar datos de los daños 
del huracán Irma, obtuvieron la condición de Relevante.

El propio Peña Fernández, estudiante de la Facultad de Informática 
y Ciencias Exactas, mereció por el contenido, diseño, programación y 
objeto social de su apk un premio especial otorgado por el Ministerio 
de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma).

Celebrado en la Universidad Central Martha Abreu, de Las Villas, 
del 22 al 25 de mayo, el fórum se salió de los debates para también 
propiciar que los participantes colocaran ofrendas florales y visitaran 
el busto de Martha Abreu y en el complejo monumental Ernesto Che 
Guevara.

Además, según refleja el portal de la institución docente, la delega-
ción de la Universidad de Pinar del Río convocó al concurso ¿Por qué 
luchamos?, dedicado a promover la vida y obra de los hermanos Saíz 
Montes de Oca.

�Alexei Nápoles González (Colaborador)

Premios en Foro 
Nacional Universitario
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U
n intenso trabajo ejecutaron las brigadas de la 
Empresa de Acueducto y del Instituto Nacional 
de Recursos Hidráulicos en Camagüey para, 

en solo 20 horas, reparar válvulas, corregir salideros 
en la conductora Cubano-Búlgara y adelantar los si-
fones del tercer módulo de la Planta Potabilizadora a 
cargo de la Constructora Número 2 del Micons, que 
mejorarán el servicio de agua a los consumidores de 
la capital agramontina.

La directora provincial de Acueducto, Yaisel Ma-
yedo Mayedo, explicó que solicitaron 48 horas para 
detener el abasto a la ciudad, tiempo que disminu-
yeron a pesar de la envergadura de las faenas, de-
bido a la organización de las fuerzas productivas, 
la puesta in situ de los recursos, incluidos nuevos 
equipos mecanizados llegados a la provincia, el 
respaldo de diferentes entidades y la atención a los 
trabajadores.

“Desde el amanecer del pasado martes repara-
mos las válvulas a la entrada y dentro de la Pota-
bilizadora, y los salideros previstos con calidad; 
además, se resolvieron dos fugas a la salida de la 
presa Cubano-Búlgara en horas de la noche de ese 
propio día”.

Mayedo afirmó que las labores más complicadas 
se ejecutaron en la reparación de la válvula exterior 
frente a la Planta Potabilizadora que da paso a las 
aguas provenientes de los embalses Tínima, Ponte-
zuela, Máximo y Cubano-Búlgara.

La directiva aseguró que en estos momentos 
se bombean unos 1 300 litros por segundo hacia 
la planta provincial de tratamiento, y que a partir 
de este fin de semana se estabilizará la distribu-
ción del agua a todos los clientes de la ciudad de 
Camagüey.

�R. S. R.

�Foto: O. R. D.

Por Rolando Sarmiento Ricart. Fotos: Otilio Rivero Delgado

D
esde que en el año 1988 se inauguró la Planta Po-
tabilizadora de Camagüey con tecnología francesa, 
quedó pendiente el tercer módulo solo ejecutado en 

su fase civil, lo cual limitaba a 1 200 litros por segundo el 
beneficio del agua potable para los consumidores de la ca-
pital provincial.

Tres décadas después se acomete la rehabilitación es-
tructural del gran estanque para el montaje tecnológico y 
llevar a la planta al procesamiento y entrega de 1 800 litros 
por segundo —600 por módulo— lo que implica, además, 
la modernización del sistema especializado original y, si-
multánea o paulatinamente, la reparación y mantenimiento 
de las instalaciones en explotación.

El ingeniero Luis Palacios Hidalgo, un experimentado es-
pecialista de los recursos hidráulicos de la provincia, sin 
embargo, no solo prevé con la terminación de la obra el 
aumento del servicio de acueducto, que es evidente, sino 
la calidad del líquido vital, garantizada por novedosos equi-
pos adquiridos para el tratamiento bacteriológico, clora-
ción y tratamiento integral del agua.

No pocas veces en diferentes reuniones y eventos, Pala-
cios ha reiterado que no podemos hablar de agua potable 
de calidad ni estar satisfechos hasta que el abasto a los do-
micilios presente como primera cualidad la transparencia, 
como la que se expende embotellada.

SALIDEROS DE LA FUERZA CONSTRUCTIVA

Para el ingeniero Rafael Vázquez Méndez, supervisor de 
la obra y una suerte de “inversionista” a pie de la Potabili-
zadora, la inestabilidad de personal especializado y la lluvia 
atrasaron los objetos constructivos a cargo de la Empresa 
de Construcción y Montaje No. 2 (ECM2), antiguamente 
ECOI-8, ejecutora de la planta de tratamiento de agua en 
la década del ‘80, una de las más grandes de su tipo en el 
país.

El jueves 24 de mayo precedente, en el chequeo sema-
nal de la obra a la vera del tercer módulo, presidido por 
el primer secretario del Partido en Camagüey, Jorge Luis 
Tapia Fonseca, el ingeniero René Romero García, directivo 
de la referida empresa ejecutora, explicó que las etapas de 
terminación se alargarían hasta el mes de agosto por no 
disponer de fuerza calificada, fundamentalmente electricis-
tas, la complejidad de los trabajos bajo el actual período 
húmedo y la ausencia aún de recursos nacionales.

Tapia Fonseca, tras precisar con inversionistas, ejecuto-

res, suministradores y productores las alternativas de ges-

tión no agotadas hasta ese día, orientó agilizarlas, aprove-

char personal calificado de otros sectores de la provincia, 

solicitar las potencialidades que prestan y pueden prestar 

los talleres de Planta Mecánica en tornillería y otros renglo-

nes industriales para acortar el cronograma dilatado, por la 

importancia del suministro de agua con calidad a la ciudad 

de Camagüey.

La recuperación de la Potabilizadora camagüeyana forma 

parte (junto con la rehabilitación de redes y conductoras 

desde las principales presas de abasto), del crédito de 40 

millones de dólares convenido con Arabia Saudita.

Según explicó el ingeniero Osmany Raúl César Leyva, jefe 

de inversiones del Instituto Nacional de Recursos Hidráuli-

cos (INRH) en Camagüey, las inversiones proyectadas por 

ese organismo para este año superarán los 46,5 millones 

de pesos, y más de doce corresponden a los trabajos hi-

dráulicos en la cayería Romano-Cruz, en Esmeralda.

La directora provincial de Acueducto y Alcantarillado, Yeisel 

Mayedo Mayedo, apuntó que entre las inversiones del pre-

sente calendario está prevista la terminación de la nueva con-

ductora de 1 000 milímetros de diámetro de la Cubano-Búlga-

ra, y unos ocho kilómetros de tubería de 800 desde la presa 

Pontezuela en dirección a la Potabilizadora, obras que, según 

Marcia Almeida Yanes, directora de la Empresa de Manteni-

miento y Rehabilitación de Obras Hidráulicas, avanzarán en 

la medida que entren a la provincia los tubos contratados 

en Holguín.

Otro proyecto de perspectivas para el mejoramiento del 

servicio de agua a la población de la ciudad de Camagüey 

es la ejecución de una conductora de unos 34 kilómetros 

de longitud desde el embalse Máximo hasta la planta de 

tratamiento de agua de la Ciudad de los Tinajones.

¿Cuándo concluirá la rehabilitación de la Potabilizadora y 

puesta en marcha del tercer módulo?

Dependerá de los inversionistas, ejecutores, suministra-

dores… de los propios camagüeyanos y, por supuesto, 

de la integración de medios y trabajadores multisectoria-

les, porque todos necesitamos agua de calidad para vivir 

saludables.

Intensa y 
fructífera labor

Mejorará la cantidad y calidad del 
agua… ¿Cuándo?

L
a provincia recaudó por concepto de contribución 
territorial durante el 2017 más de 50 millones de 
pesos, y se han distribuido hasta la fecha 18 mi-

llones, de los cuales 13 corresponden a empresas mu-
nicipales. Los territorios abanderados en la utilización 
del también llamado 1 % son Florida, Carlos Manuel de 
Céspedes, Esmeralda, Sierra de Cubitas, Guáimaro y 
Camagüey.

Los sectores más beneficiados con la utilización de 
ese presupuesto son Educación, Salud, Deportes, los 

propios gobiernos municipales, la Industria Alimentaria, 
Cultura, entre otros que en menor medida han recibido 
financiamiento por este concepto.

Incumplieron con la recaudación de lo planificado 
por el 1 % durante el 2017 los territorios de Minas 
y Jimaguayú, lo que evidencia que aunque forma 
parte de la política fiscal del país aún no hay cultura 
al respecto. El municipio de Camagüey solo utiliza el 
60 % de lo ingresado.

Al cierre de marzo la provincia ya había recaudado 

unos 14 millones de pesos, que pudieran aprovecharse 

más en la solución de los planteamientos hechos por la 

población. El 1 % de la Contribución Territorial para el 

Desarrollo Local fue establecido por la Ley No. 113 del 

Sistema Tributario, con el objetivo de que las empresas 

aportaran al desarrollo de los territorios donde radican.

�Jorge Enrique Jerez Belisario 

Avance en utilización de la contribución territorial
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Por Enrique Atiénzar Rivero. Fotos: Cortesía de GeoCuba

Decir que la empresa GeoCu-
ba es amigable con el medio 
ambiente se formula fácil, 

pero cuántas medidas y planes 
requiere para mitigar los impactos 
que pudieran acarrear los proce-
sos productivos y de servicios que 
se extienden más allá de su edifi-
cio central.

La conversación con los máste-
res Elso Somontes Dieppa, Idania 
Martínez Santos e Idalmis Zayas 
López ofreció una visión aproxi-
mada de esta entidad, aspirante 
al Reconocimiento provincial de 
Medio Ambiente, que confiere la 
representación camagüeyana del 

Ministerio de Ciencia, Tecnología 
y Medio Ambiente.

Idania, especialista en calidad 
y medio ambiente, reconoce que 
en los últimos años se ha logrado 
establecer procedimientos para 
el manejo de residuos sólidos, 
cuentan con el plan de manejo 
de desechos peligrosos, funda-
mentalmente en las instalacio-
nes, ubicadas en las áreas cos-
teras y en las propias embarca-
ciones dedicadas a la ayuda de 
la navegación.

No hay chatarra electrónica o 
posibles fuentes contaminan-
tes que no estén controladas en 

proyectos. De ese particular y de 
otras muchas cuestiones habló 
Somontes, en su condición de 
director general.

Él razonó lo señalado por Ida-
nia, de que en el caso de los 
equipos de refrigeración y clima-
tización tienen un programa para, 
antes del 2020, eliminar los gases 
refrigerantes no compatibles con 
el medio ambiente y sustituirlos 
por fluidos ecológicos, acción 
vinculada con la protección de la 
capa de ozono. El objetivo no fue 
impuesto, nació de una declara-
ción voluntaria.

Idalmis sostiene que en el área 
gráfica se adquieren tecnologías 
para minimizar los impactos al 
medio ambiente. Las inversio-
nes como requisito requieren de 
una licencia ambiental, como es 
el caso de la fábrica de envases 
flexibles para alimentos, aproba-
da, y cuya obra civil debe comen-
zar a ejecutarse en el transcurso 
del 2018.

Más allá de tierra firme, los es-
fuerzos por generar la preserva-
ción del medio ambiente se ex-
panden a las brigadas de geode-
sia que trabajan en las zonas cos-
teras en el levantamiento topográ-

fico y en el trazado de las trochas, 
donde buscan el desbroce mínimo 
posible y sin afectar nichos o áreas 
en los que puede haber especies 
en fase de extinción o protegidas.

GeoCuba Camagüey forma 
parte del Grupo Empresarial a 
escala nacional que tiene la fina-
lidad de elaborar y comercializar 
información tecnológica, produc-
tos y servicios en la esfera de la 
geodesia, teledetección, estudios 
marinos, ayuda a la navegación y 

servicios medioambientales, entre 
otros.

En febrero pasado el Ministerio 
de las Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias otorgó a la empresa un 
reconocimiento por el adecuado 
accionar con el medio ambiente.

Si todas las entidades con el 
encargo estatal de cuidar nuestro 
entorno lo hicieran como este co-
lectivo, otros gallos cantarían en 
un medio natural sano y libre de 
contaminación.

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Cortesía del Cimac

A veces la ciencia se queda en lo abstracto o, aun-
que propone soluciones, no siempre se concretan. 
Afortunadamente esta no es la realidad de los 48 

trabajadores del Centro de Investigaciones del Medio 
Ambiente en Camagüey (Cimac). Ellos hacen la mejor de 
las ciencias, esa que está “aterrizada” en resolver los pro-
blemas concretos que afectan a los que vivimos en esta 
porción de Cuba.

No por gusto son quienes asesoran, a punta de lápiz, la 
inversión en la Cayería Norte de la provincia, su impacto 
y el proceso de ordenamiento ambiental asociado al de-
sarrollo sostenible del turismo. En la costa norte de Ca-
magüey, las actividades de monitoreo y gestión de playa 
también dan continuidad a los resultados obtenidos en 
Santa Lucía, y ahora se extiende a los cayos Cruz y Sabi-
nal como parte de su responsabilidad con las tareas tres y 
seis del Plan de Estado para el Enfrentamiento al Cambio 
Climático.

MANEJANDO LA TIERRA SE LLEGA A LA GLORIA
El respeto a la observancia de los instrumentos regu-

latorios vigentes y a los aspectos básicos de la planifica-
ción, organización, coordinación y participación comuni-
taria son algunas de las prioridades del proyecto Fortale-
cimiento del sistema integral de buenas prácticas para el 
manejo sostenible de tierras en la comunidad La Gloria 
para la adaptación al Cambio Climático, explicó su coor-
dinadora, Josefa Primelles Fariñas.

“Las acciones están basadas en los resultados de la 
ciencia y la innovación tecnológica, en los conocimientos 
locales y tradicionales. Prevé el desarrollo rural de manera 
óptima y sostenida. Se destaca por el enfoque integrador 
de las acciones y busca la sostenibilidad a corto, mediano 
y largo plazos, a fin de preservar los recursos naturales y 
asegurar el desarrollo”. Además cuentan con un financia-
miento de 40 000 dólares del Programa de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo (PNUD) y cerca de 500 000 pe-
sos del Fondo Nacional de Medio Ambiente.

“En dos años se piensa dotar a la familia campesina de 
una herramienta de trabajo sencilla que le permita imple-
mentar de forma progresiva las buenas prácticas de ma-
nejo sostenible de tierra, como garantía de la sostenibili-
dad de su práctica agrícola”.

Una adecuada rotación de los cultivos y la utilización 
de los biofertilizantes aumentan las producciones en las 
nueve fincas que se intervienen.

BASAL ATERRIZA EN JIMAGUAYÚ
El proyecto Bases Ambientales para la Sostenibilidad 

Alimentaria Local (Basal) busca disminuir las vulnerabi-
lidades y lograr la adaptación al cambio climático en el 
sector agropecuario y aportar al desarrollo sostenible en 
el territorio. Según Odalys Brito Martínez, coordinadora 
en Jimaguayú, tienen tres metas: “la gestión de las bue-
nas prácticas agropecuarias para enfrentar los efectos 
del cambio climático, gestionar la información y el cono-
cimiento y las herramientas para la toma de decisiones a 
nivel local”.

Este centroriental territorio es uno de los que más leche 
aporta al balance nacional, y a su vez se ha visto afectado, 
“sobre todo en los ecosistemas de pastos, los sistemas 
productivos ganaderos, y por ende ha disminuido la pro-
ducción lechera, lo que impacta directamente en la segu-
ridad alimentaria del país.

“Comenzamos en Jimaguayú —ya se extiende a otros 
municipios, aunque no con el mismo nivel de interven-
ción— con un diagnóstico de los suelos, de las aguas, no 
solo en la disponibilidad sino en la calidad, y también la 
de los pastos. Analizamos en ese primer resultado las po-
tencialidades en el uso de la energía renovable que tiene 
ese territorio”.

Se crearon dos centros, uno en la cabecera munici-
pal y el otro en la Estación Experimental de Pastos y 
Forrajes para capacitar a todos los actores que inter-
vienen en la producción. “Disponemos de un sistema 
de información ambiental del municipio al que pueden 
tener acceso todos los actores, desde los decisores 
hasta los productores, a los que se les lleva también 
información agrometeorológica. Tenemos elaboradas 
seis herramientas que contribuyen a la toma de de-
cisiones, este territorio venía trabajando en el tema, 
pero le faltaba la adaptación al cambio climático”, aco-
tó Brito Martínez.

Ya se implementan varias de estas acciones fortaleci-
das con el enfoque de Basal, y el municipio es de los 
pocos en Cuba que cuenta con un modelo de ordena-
miento ambiental, con una propuesta de lineamientos 
y normas para las actividades socioeconómicas de esa 
localidad.

EDUCANDO A LA GENTE
La educación ambiental es otro de los retos que asume 

el Cimac, priorizando los pescadores particulares de la cos-
ta sur, pues según Jorge Martínez Fernández, biólogo ma-
rino y líder de este proyecto, las poblaciones de peces han 
disminuido, sobre todo en el Parque Nacional Jardines de la 
Reina, donde se concentra buena parte de las especies más 
importantes, económicamente hablando. “Por ese motivo 
propongo una estrategia de capacitación con enfoque en 
el manejo integrado costero para pescadores particulares.

“Normalmente la educación ambiental la hacemos en el 
sector estatal; sin embargo, dejamos de lado a los particu-
lares, porque pensamos que como sus embarcaciones son 
más pequeñas y las técnicas rudimentarias no hacen tanto 
daño; no obstante, al no dominar las tallas mínimas y máxi-
mas, al tener como interés pescar y pescar más, no tienen 
en cuenta el daño que le hacen al medio ambiente. Por eso 
les hemos preparado un sistema de cursos independientes”.

Martínez Fernández agregó que como estrategia pudie-
ran incentivar la pesca de la esponja, con grandes be-
neficios económicos, y esto traería una disminución del 
volumen de peces que se extraen de nuestros mares.

No hay dudas: los aires que se respiran en la edificación 
de la calle Cisneros No. 105 son de trabajo arduo. Pa-
sión y constancia parece ser lo que corre por las venas de 
los investigadores del Cimac para, contra viento y marea, 
llevar adelante sus seis proyectos encaminados a la pro-
ducción de ciencia “aterrizada” a los problemas de esta 
porción de la Isla.

GeoCuba, amigable con el 
medio ambiente 

Estaciones totales para el levantamiento topográfi co.

Esta empresa utiliza tecnología de avanzada, como drones, en objetivos como 
la cartografía, asociada al medio ambiente.

Pasión y ciencia “aterrizada”

Los resultados del Cimac los hicieron merecedores del Premio 
Provincial de Medio Ambiente, que recibirán en la jornada por 
el 5 de junio; además, tres de sus trabajadores también fueron 
acreedores de dicha distinción.
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A cargo de Yanetsy León González

�Dos veces Premio Nacional de Periodismo: el cultural José Antonio Fernández de Castro y el José Martí, también por la obra de la vida. 

Hombre sencillo y humilde, José Aurelio Paz es uno de los colegas que prestigió el Coloquio Nacional sobre Periodismo Cultural, donde 

conversó de memoria y futuro del periodista cultural

Por Yang Fernández Madruga. Foto: Orlando Durán Hernández

Es probable que si el escritor Fiódor 
Dostoyevski hubiera delineado un 
personaje similar a José Aurelio Paz 

Jiménez, ni Raskolnikov ni Crimen y Cas-
tigo hubieran existido. Bajo su porte de 
hombre cordial y a la vez irreverente, el 
periodista avileño esconde a un detective 
empedernido para el que 40 años de labor 
resultan una bagatela. Carga a sus espal-
das con un morral lleno de anécdotas ra-
ras y estrafalarias que le ocurren a la gente 
que “juega con fuego” y se sumerge en un 
rosario de batallas desde la crítica, en su 
caso, la cultural. 

Antes de firmar sus candentes espa-
cios de opinión como JOPA, antes de ser 
vetado como personaje non gratum por 
varios artistas, mucho antes de recibir este 
marzo el Premio Nacional de Periodismo 
por la obra de la vida, y de arribar como 
invitado al Coloquio Nacional sobre 
Periodismo Cultural, José Aurelio fue un 
técnico de nivel medio en Organización 
y Normación del Trabajo. Al valorarse a 
través de su jocosa lupa no era más que 
un llena papeles que luego intentó, sin 
más opciones, brillar en un futuro como un 
excelente veterinario.

“Estudié los seis primeros meses en la 
Universidad de Camagüey y antes de la 

prueba semestral me dije: o seré el peor 
veterinario de la historia o dejaré mi carre-
ra a punto de graduarme. Y abandoné esa 
disciplina. Cuando volví a Ciego y le conté 
a mi esposa lo sucedido me preguntó si 
estaba loco y yo le contesté que sabía lo 
que hacía”.

Un tiempo después la rueda de la vida 
y su creciente interés por la literatura lo 
motivaron a matricular en la disciplina 
de Filología en la Universidad Central de 
Las Villas y “allí supe que el mundo de las 
letras era el mío. Luego me convencí, por 
segunda ocasión, al ocupar la plaza de 
periodista cultural en el periódico Invasor”. 

—¿Cómo te las ingeniaste para marcar 
una diferencia en tu trabajo? 

—Lo más importante es que no me 
aferré nunca a una manera de fácil hacer, 
a la simpleza, a la oración sencilla. Intenté 
buscarles a mis textos un lenguaje meló-
dico, un encabalgamiento, un ritmo que al 
final formó parte de mi estilo. Al terminar 
de escribir  siempre leo en voz alta para 
encontrar musicalidad en lo que escribo.

—Pero además de la forma, ¿hay algo 
que justifique el sobrenombre José 
Aurelio Paz con Nadie?

—Sí. Tuve muchos detractores en el 
ámbito de la cultura que no quedaban con-

formes con mis críticas. El teléfono de la 
redacción del Invasor se cayó en muchas 
ocasiones para amenazarme y las cartas 
que me llegaban tampoco eran amistosas. 
Recuerdo que un día opiné sobre las pa-
rrandas del pueblo de Punta Alegre donde 
compiten varios bandos y me incliné por 
un ganador. Al próximo año regresé a esa 
celebración y me llevé varias sorpresas: 
un hombre me dio un brochazo de pega-
mento en un pie y en la cabeza y otro se 
me acercó por detrás diciéndome que me 
haría daño si hablaba mal de su bando.

—Además de periodista ¿músico?
—El componer canciones ha sido un 

desahogo. Con el tema En qué tono canta 
la señora pava gané un premio en el con-
curso de literatura y música infantil La 
Edad de Oro y en Arcoiris Musical ponían 
una canción muy conocida llamada Patato 
perro sato, también escrita por mí. 

—¿Le molesta que lo critiquen?
—Todo lo contrario. El crítico debe acep-

tar todos los criterios que se le hagan 
porque al final no somos más que un 
cúmulo de imperfecciones.

—¿Qué opina de este primer Coloquio 
sobre Periodismo Cultural?

—El hecho de realizarse ya es un logro 
porque le estás dando voz a ese ámbito 
que en este momento se encuentra tan 

ninguneado en el país al no entenderse, 
entre otras causas, como un ejercicio duro 
como el análisis económico. Además ha 
sido oportuna la mayoritaria presencia ju-
venil, de los que van a reflejar en el futuro 
la crítica desde su perspectiva, desde su 
generación. El reto está en que el primer 
latido no se detenga, sino que se multi-
plique.

La ciudad de Camagüey repetirá 
como plaza rumbera con el even-
to bienal Rumbatéate, previsto 

del 8 al 11 de junio, y dedicado a los 
percusionistas del Conjunto Folclórico 
Nacional (CFN).

Esta edición ofrecerá como nove-
dad la presentación del disco Gracias 
a la rumba, el tercero de Rumbatá, el 
día 9 en la Plaza de los Trabajadores, 
a partir de las 4:00 p.m. 

Mantendrá las clases de baile en la 
Casa de Cultura Ignacio Agramonte, 
sede también de las conferencias y 
del intercambio de experiencias de los 
participantes. 

De otras provincias acudirán 
Muñequitos de Matanzas, Rumberos 
de Cuba, Ochareo (Cienfuegos), Awo 
Aché (Santa Clara) y Rumbávila; y 
de casa estarán Arlequín, Maraguán, 
Camagua, Folklórico y Orquesta 
Sinfónica.

“Camagüey se ha ido colocando 
y preparando auditiva y visualmen-
te para apreciar la rumba. El pueblo 
quiere una rumba directa, donde la 
pueda tocar, tirarse fotos con los rum-
beros, dialogar”, afirmó Wilmer Ferrán 
Jiménez, director de Rumbatá antes 
de catalogar a su grupo de “semi-
lla engendrada que ha florecido con 
fuerza”.

Rumbatéate abrirá el próximo vier-
nes desde las 9:00 p.m. con un con-
cierto del grupo anfitrión e invitados 
en el Patio del Caribe, y concluirá con 
la agrupación de música urbana La 
Cruzada (La Habana) en la Plaza de 
los Trabajadores.

José Aurelio Paz: perfecto cúmulo de imperfecciones

Rumbatéate por 
tercera vez

 Por Yang Fernández Madruga. Foto: Cortesía de Yuliet Villares Parejo 

Para estimular la gestión 
de las valoraciones sobre 
la base de la formación y 

la ética en el ámbito de la cul-
tura se celebró del 29 de mayo 
hasta ayer, el Coloquio Nacio-
nal sobre Periodismo Cultural 
que reunió en las distintas ac-
tividades del programa a par-
ticipantes de diez provincias, 
incluida Camagüey, desde el 
impulso de la Asociación Her-
manos Saíz, de conjunto con 
la Unión de Periodistas de 
Cuba en Camagüey.

Con una conferencia del 
Dr. C. Luis Álvarez Álvarez 
vinculada con la necesidad 
de fortalecer el pensamiento 
crítico en el quehacer de los 
medios de comunicación y el 
rol del periodista cultural en 
el presente, inició el Coloquio 
desde la Sala Nuevo Mundo.

El también Premio Nacional 
de Literatura 2017 trató en su 
intervención acerca de la inci-
dencia de las nuevas tecnolo-
gías en los cambios de menta-
lidad de las sociedades y cómo 
los hacedores de noticias rela-
cionados con el campo de la 
cultura no se encuentran exen-
tos. Puntualizó además la im-
portancia de que se interiorice 
la función del intelectual en el 
contexto donde vive, y exhortó 
a la audiencia a generar más 
ideas y menos creencias como 
remedio para combatir la falta 

de creatividad.
La ausencia de la crítica 

periodística en los distintos 
medios ocupó un espacio 
en las palabras de Álvarez 
Álvarez, quien aseguró que 
“se ha perdido esa faceta fun-
damental en el oficio y cuando 
se lee, escucha u observa un 
trabajo cultural cualquiera solo 
se menciona el hecho de una 
manera fría y escueta”.

En el panel La formación 
del periodista cultural: entre 
la hiperespecialización y el 
diálogo amplio la directora 
de programa de Televisión 
Camagüey, Mayra González 
Aróstegui, se refirió a cómo 
se esquematiza la labor de 
algunos corresponsales en 
ese ámbito, y la reportera del 
rotativo Ahora, de Holguín, 
Rosana Rivero Ricardo ex-
presó cuán fundamental re-
sulta la superación para los 
profesionales de los medios 
aunque la propia rutina pro-
ductiva a veces sea un impe-
dimento para hacerlo.

Avanzó el programa con la 
realización del panel Ética, 
estética y ciberchancleteo en 
el periodismo cultural: hacia 
una comunicación social 
más culta, en el que intervino 
Yunier Riquenes García acerca 
de la importancia de cons-
truir historias atractivas para 
el público lector ya sea en la 
plataforma de internet como 

en la prensa plana, y habló de 
Claustrofobias, su proyecto al-
ternativo de promoción de lite-
ratura cubana.

Sobre la ética en las redes 
sociales versaron los criterios 
de la reportera holguinera 
Liudmila Peña Herrera y, rela-
cionada con esa misma temá-
tica, opinó el panelista del pe-
riódico Vanguardia, Francisnet 
Díaz Rondón: “Es imprescindi-
ble que los periodistas utilicen 
Facebook en su beneficio y no 
como una mera distracción. 
Existen vías para hacer de él 
un mecanismo útil como el de 
compartir información y posi-
cionar los contenidos”.

En el periódico Adelante se 
efectuó el taller El periodismo 
cultural desde la investigación, 
impartido por Luis Álvarez, 
quien prestigió con su sabidu-

ría el evento, actualizó acerca 
de las tendencias de la inves-
tigación cualitativa y recomen-
dó aplicar técnicas como la 
muestra opinática y el Phillips 
66 vinculado al principio de la 
incertidumbre o lógica blanda 
para comprender e interpretar 
el presente del ámbito de la 
cultura.

Al final del Coloquio se pro-
puso mantener este encuentro 
de Camagüey como punto de 
evaluación de lo que se hace 
para enriquecer la actividad 
periodística cultural, y de ge-
nerar proyectos en los territo-
rios concluyentes en esta oca-
sión: Guantánamo, Granma, 
Santiago de Cuba, Holguín, 
Las Tunas, Ciego de Ávila, 
Sancti Spíritus, Villa Clara y La 
Habana.

Coloquio para fortalecer el pensamiento cultural



Deportes

PUÑOS FUERTES EN 
MAYO

Los púgiles Yainier Areu 
y Dainier Peró fueron selec-
cionados los mejores atle-
tas de mayo en la provincia 
de Camagüey por los cetros 

obtenidos en el Torneo Internacional de 
Boxeo Grand Prix de Usti Nad Labem, 
República Checa. El semicompleto Areu 
y el superpesado Peró lograron dos de 
las cuatro coronas que alcanzó Cuba. El 
Círculo de Cronistas Deportivos del te-
rritorio reconoció además a Julio César 
La Cruz y al minimosca Damián Arce por 
impulsar a los Domadores de Cuba a la 

final de la VIII Serie Mundial de Boxeo, 
las voleibolistas Regla María Gracia y 
Dayessi Luis por alcanzar el bronce con 
la selección nacional en la Copa de Norte, 
Centroamérica y el Caribe. Mientras, 
el Maestro Internacional Carlos Daniel 
Albornoz recibió semejante reconoci-
miento por ganar el título del XI Torneo 
Nacional Universitario de Ajedrez.

�Maria Rosa del Sol Orue/ACN

ECHEVARRÍA SIGUE SUPERÁNDOSE

Con récord personal de 8.53 metros 
(m.) el saltador de longitud camagüeya-
no Juan Miguel Echevarría fue segun-
do este jueves en la cuarta parada de 

la Liga de Diamante de atletismo, con 
sede en el Estadio Olímpico de Roma, 
Italia. Este fue el primer reto del mucha-
cho de La Guernica ante el sudafricano 
Luvo Manyonga (primero con 8.58 m.) 
después que lo sorprendiera en marzo 
pasado en el XVII Campeonato Mundial 
de Atletismo Bajo Techo con su salto 
dorado de 8.46 m. Echevarría ratificó su 
progresión, pues dos de sus saltos su-
peraron los 8.40 m. Con un resultado si-
milar bastaría para dominar la prueba en 
los venideros Juegos Centroamericanos 
y del Caribe de Barranquilla. 

DOS AL PODIO DEL “GUILLERMITO”

El Maestro Internacional (MI) Carlos 

Daniel Albornoz y el Maestro FIDE (MF) 
Jorge Roberto Elías terminaron en el 
tercer lugar de sus respectivos grupos 
del XXVII Torneo Internacional de Ajedrez 
Guillermo García in Memoriam que con-
cluyó esta semana en Villa Clara. Albornoz 
acumuló 5.5 puntos en las nueve rondas 
del apartado Premier 2, dominado por 
el Gran Maestro Omar Almeida (6.5) y el 
MI costaricense Sergio Durán (6.0). En 
el grupo Abierto Elías sumó 6.5 puntos, 
al igual que otros tres ajedrecistas, pero 
el sistema de desempate lo ubicó en la 
tercera plaza detrás de los MF Lennis 
Martínez (8.0) y Dylan Berdayes. 

CAMAGÜEY, SÁBADO 2 DE JUNIO DEL 2018

A cargo de Félix Anazco Ramos

Camagüey (siete pun-
tos) comparte el se-
gundo lugar de la tabla 

general de la 103 Liga Na-
cional de Fútbol después de 
vencer de visitante, el pasa-
do fin de semana, a Granma 
dos goles a uno.

Los Miuras comenzaron 
con el pie izquierdo en la 
cancha Conrado Benítez, del 
municipio de Jiguaní, pues 
a los 33 minutos de juego 
Ruslán Batista adelantó a los 
locales desde el punto de 
penalty. En este compromi-
so el director técnico Omar 
Brizuela sacrificó posesión 
del balón para jugar un fútbol 
más vertical que el de cos-
tumbre. Armando Marthy 
puso el empate en la pizarra 
a los 45 y Libán Pérez anotó 
el gol del triunfo al 48.

Este sería el único partido 
válido de la jornada pues las 
intensas lluvias que azotaron 
gran parte del territorio nacio-
nal impidieron que se efec-
tuaran los choques Ciego 
de Ávila-Santiago de Cuba y 
Pinar del Río-Sancti Spíritus. 
Con el resultado, la tabla de 
posiciones de la hexagonal 
final del fútbol cubano tiene a 
los campeones santiagueros 
en primer lugar con nueve 
unidades y dos partidos pen-
dientes. Les siguen avileños 
y camagüeyanos con siete, 
pinareños con cinco y espi-

rituanos y granmenses con 
tres. 

Hoy sábado y el próxi-
mo martes los nuestros po-
drían definir su futuro en la 
Liga cuando enfrenten a los 
favoritos Diablos Rojos y 
Tiburones, respectivamente. 

Los avileños históricamen-
te se nos hacen muy difíci-
les y ahora cuentan con el 
goleador más temido del 
país, el moronense Sander 
Fernández. Los vigentes 
monarcas tratarán de anotar 
temprano y aguantar en los 
45 minutos que restan del 
juego sellado (0-0) de la se-
gunda jornada de la compe-
tencia. No obstante, con el 
paso del tiempo los Miuras 
han ganado en trabajo co-
lectivo y varios jóvenes han 
tomado protagonismo ante 
las ausencias de los inter-
nacionales Dago Quesada, 
Yaisniel Nápoles y el capi-
tán Armando Coroneaux. 
Además, los refuerzos cada 
vez aportan más a la causa, 
principalmente en ofensiva.

Por ahora, el conjunto de 
esta provincia está cumplien-
do los pronósticos al incluir-
se entre los tres primeros y 
esta semana podrían dar un 
golpe de autoridad contra los 
rivales más peligrosos de la 
competencia. Para ellos solo 
hay un camino a la corona, el 
de la victoria.

Falta algo más de tres meses para que se escuche 
la orden de play ball en la edición 58 de la Serie 
Nacional de Béisbol en Cuba, pero el colectivo 

de los Toros de Camagüey ya comenzó el trabajo. 
Esta semana se anunció un listado de 32 peloteros 
que comenzaron los entrenamientos bajo las órdenes 
de Orlando González y su cuerpo técnico. El grupo 
inició la preparación física con trabajo en las arenas 
del balneario de Santa Lucía y luego se trasladarán al 
estadio Cándido González para continuar. 

La preselección camagüeyana se completa con los 
mejores talentos que participaron en el campeonato 
para menores de 23 años y los ocho jugadores que 
participan en la polémica Serie Especial. 

Para el personal metodológico que dirige el licen-
ciado Rodolfo Ramírez Basulto, jefe técnico de la 
comisión provincial de la disciplina, el principal reto 
será que todos los atletas cumplan los períodos de 

preparación, pues el grupo está fraccionado 
en su estado de forma: con los 32 que tra-

bajan en la playa solo tienen que velar 
porque se cumpla lo proyectado para 

las 11 semanas del plan; a los 
que vienen del Sub-23 tendrán 

que adaptarles el programa 
pues recién terminaron 

un largo ciclo competi-
tivo, y los que se pre-
paran con vistas a los 

Centroamericanos de 
Barranquilla serán los 

últimos en incorporarse, 
apenas con tiempo para 

integrarlos a la estrategia de 
juego. Lo preocupante es que 
en estos dos últimos subgrupos 

están la mayoría de los jugadores 
que deben cumplir roles protagó-
nicos dentro de nuestra novena. 
No obstante, los directivos de la 
pelota en la provincia confían en 
la calidad del trabajo que se ha 
realizado con ellos en los últi-
mos meses. 

Según declaró Ramírez 
Basulto a la Agencia Cubana de 
Noticias en el inicio “los atletas 

realizarán ejercicios físicos 
para potenciar la resisten-
cia y la fuerza. La prepa-

ración técnico-táctica se 
dividirá en dos secciones, una en-

focada en la defensa —departamento más débil del 
equipo local en ediciones anteriores del certamen—, y 
otra con énfasis en la ofensiva”. Destacó además que 
se hará hincapié en la productividad ofensiva y la efec-
tividad de los bateadores con corredores en posición 
anotadora. En el departamento de pitcheo se busca-
rán mejorías en el control y el repertorio de los lan-
zadores, fundamentalmente en los relevistas. El staff 
de abridores será la fortaleza del equipo pues Yariel 
Rodríguez, José Ramón Rodríguez, Josimar Cousín, 
Arbelio Quiroz y el zurdo Dariel Góngora conforman 
un quintento que está entre los mejores del país. 

Y si de individualidades se trata, el buen momento 
que vive Alexander Ayala en la Serie Especial llena de 
ilusiones a los fanáticos. El jefe espiritual del equipo 
batea para 413 de average y lidera los apartados de 
carreras impulsadas (17), slugging (978), jonrones (8 
empatado con Frederich Cepada) y bases por bolas 
(16). Otros que andan con el “bate alegre” son Leonel 
Segura y Leonel Moas, el primero terminó la sub-23 
con average ofensivo de .362 y OPS de 1.029, mien-
tras que el segundo conectó 15 extra-
bases e impulsó 23 carreras. Ellos, 
junto a Humberto Bravo, Yosbel 
Pérez, Héctor Hernández y 
Pedro Smith deben encabezar 
la ofensiva en la primera fase 
de la SNB. 

Ahora los Toros de la Llanura 
comienzan un período que tiene 
como meta inicial alcanzar un 
boleto para la segunda fase del 
principal evento deportivo de 
Cuba. En el comienzo ten-
drán a casi todos los 
efectivos del conjunto 
que dos temporadas 
atrás devolvió la espe-
ranza a la afi ción ca-
magüeyana. Además, 
el regreso de Ermindo 
Escobar, un catcher 
que venía en pleno as-
censo antes de su des-
vinculación, refuerza el 
área de la receptoría. 
Así va tomando forma 
un equipo que comenzó, 
desde el primer día de entrenamiento, 
a luchar por regresar a la élite de la 
pelota cubana.
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Receptores: Ermindo Escobar Linares, Luis Gómez Pérez, Elier Noa Ramírez, Víctor Fonte González.
Jugadores de Cuadro: Pedro Smith Lugo, Joel Darce Herrera, Liván Amaros López, Yosbel Pérez Gutiérrez, 
Rafael Lastre Benítez, Yusley Aramburo López y Addiel Torres Vázquez, y los principiantes Adrián Hernández 
Romero, Adrián Hernández Tamayo, Reinier Savón Suárez y Luis Mariño Pérez.

Jardineros: Jorge Cardoso Riverón, Dariel Avilés Zamora, Héctor Hernández Ramírez, Asnier 
Castro Suárez, Misael Thonson Quesada, Dariel López Colina y Harold Johnson Yordan.

Lanzadores: Frank Madán Montejo, Yormani Socarrás Rojas, Lisander Hernández 
Betancourt, Ramón Robles Rodríguez, Alexis Mulató Estrada, Roinier Barrueta 
Manzano, Yolexis Escobar Martínez, José Ramón Rodríguez y John Mesa.
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario y Marianne Portuondo Méndez y José Luis Tan Estrada (Estudiantes de 
Periodismo). Foto: Otilio Rivero Delgado

C
arlos habla por teléfono 
con su novia; de momento 
empieza a sudar, es sába-

do y ella le dice que no tiene nada 
que hacer por la noche. Entonces 
le pregunta: “¿quieres salir?”.

Se acerca el verano y como es 
costumbre las opciones se incre-
mentan aun cuando la estrate-
gia del Estado cubano para la 
recreación plantea que las que se 
planifiquen para esos dos meses 
del año deberán ser la continui-
dad de los espacios ya estableci-
dos. Adelante visitó varios centros 
recreativos, círculos sociales y 
otros sitios que pudieran utilizar-
se más en el esparcimiento de los 
camagüeyanos.

Según la Comisión Central 
de Recreación, en el país no 
se logran opciones reales en 
los municipios, hay diferen-
cias entre las propuestas para 
las zonas urbanas y rurales, es 
evidente la subutilización o mal 
estado constructivo de algunas 
instalaciones, y las casas de cul-
tura, galerías y museos no sue-
len ser utilizados por la pobla-
ción para recrearse.

RECREACIÓN A LA LUZ DE 
LA LUNA

Si bien en los últimos años 
el Partido y el Gobierno en 
Camagüey han priorizado la 
construcción de nuevas áreas 
destinadas a la sana diversión, 
se impone revisar las que desde 
hace tiempo funcionan y tienen 
una reputación ya conquistada.

La Casa de la Trova es uno 
de los lugares preferidos por la 
juventud. Con 150 capacidades, 
tres días a la semana, ingresa 
más de 132 000 pesos en mone-
da nacional. Francisco Noguera 
Gómez, administrador de la 
entidad, dijo que los estudiantes 
universitarios son su principal 
mercado en CUP, y los días de 
más asistencia son los martes, 
viernes y sábados. “Ahora se 
quedan muchos afuera porque 
solo podemos tener dentro de la 
instalación el número que dispo-
nemos en asientos”.

Ricardo Hernández Polo, 
gerente de centros nocturnos, 
enfatizó que Artex brinda 200 
capacidades en el Caribe, pero 
no tiene la misma aceptación. 
Luis de la Vega Domínguez, 
gerente general de Artex en 
Camagüey, ratificó la voluntad 
de aportar más espacios para 
la recreación juvenil y que pue-
dan asistir también muchachos 
de los distintos sectores de 
la sociedad. “Hoy ponemos a 
disposición de los jóvenes 850 
entradas semanales”.

La Empresa de Turismo de 
Ciudad Santa María es otra de 
las entidades con espacios para 
ese fin. El Bar Casablanca reser-
va a los estudiantes los martes 
—coincidiendo con la Trova y 
el Caribe— y los jueves, a un 
precio de cincuenta centavos 
en CUC. El resto de la semana 
la entrada cuesta 1.00 CUC, y 

los viernes, sábados y domin-
gos es el doble. La diferencia, 
según sus directivos, está en 
el show; sin embargo, el precio 
es inaccesible, no solo para los 
estudiantes, sino para cualquie-
ra que viva del salario medio en 
Cuba.

Mientras esta opción no es la 
más aceptada, las 120 sillas del 
Rincón de la Música parecen 
pocas, sobre todo los fines de 
semana. “Una variada selección 
musical y un ambiente sano han 
convertido el lugar en uno de 
los preferidos por los jóvenes”, 
argumentó su administrador, 
Maikel González Pérez.

En los recorridos, el equipo 
pudo constatar que la prioridad 
son los estudiantes universita-
rios, entonces, ¿qué queda para 
el joven que ya no es de la FEU, 
que trabaja, aporta, y su salario 
no le da para pagar uno o dos 
dólares para divertirse? Algunos 
cuyo físico les permite el fraude, 
buscan un carné de la organiza-
ción estudiantil.

También comprobamos la 
subutilización de sitios como 
el Parque Botánico y El Lago 
de los Sueños, donde después 
de las 9:00 p.m. hay muy poco 
o nada que hacer. Debe tener-
se en cuenta, además de las 
ofertas, el transporte hasta esos 
sitios, porque según varios entre-
vistados, tarde en la noche es a 
pie como único pueden regresar 
a sus casas. En el centro de la 
ciudad, a partir de las 10:00 p.m. 
las opciones se reducen, sobre 
todo las más económicas, como 
pudieran ser Coppelia y el Paseo 
Tecnológico.

CÍRCULOS SOCIALES EN EL 
OLVIDO

Los círculos sociales han que-
dado en el olvido y serían un 
espacio más si las ofertas fueran 
de calidad. Los administradores 
coincidieron en que les da más 
negocio alquilar el círculo por 
horas para una determinada 
actividad o fiesta privada. Para 
recaudar por la puerta los 400 
pesos que les pagan por cua-
tro horas de alquiler, tienen que 
asistir entre 40 y 80 personas.

“Ponchera” es uno de los luga-
res que no cuenta con muy bue-
na fama. Allí Adelante conversó 
con su administrador, Mario 
Macides Pavón, quien explicó 
que ellos han tomado medi-

das con las indisciplinas, y de 
acuerdo con la gravedad de los 
hechos se aplican sanciones de 
entre uno y tres meses sin acce-
der al club. “Esta, entre otras 
medidas, han posibilitado mejo-
rar el ambiente”.

Los Jardines de la Tínima 
pudieran convertirse en otra 
opción, sobre todo para los 
que residen por la zona. Hoy el 
lugar está prácticamente des-
comercializado. Reinier Morell 
Vasconcelos, “Disco Papa”, 
dueño del equipo de audio y la 
pantalla, refiere que algunas de 
las causas son “las pocas ofer-
tas, más allá de la música y la 
pantalla, y la inestable protec-
ción policial. Aquí llegamos a 
tener 200 personas y más; hoy 
no llegan a 80 los que vienen”.

El Centro Cultural Recreativo 
Casino es uno de los más fre-
cuentados por los jóvenes, 
sobre todo adolescentes. En la 
actualidad funciona por un con-
trato entre la Empresa Provincial 
de Turismo y Recreación y RTV 
Comercial. “Aquí sí permitimos 
la entrada desde los 16 años, 
pues ellos necesitan recreación, 
se sienten grandes y no tienen 
dónde ir, es preferible tener-
los acá donde hay medidas de 
seguridad, detector de metales, 
el apoyo del Minint y no que 
anden por ahí”, refirió Pedro 
Céspedes Torres, representante 
del proyecto Bianca Music.

Sobre ese tema y otros más, 
Adelante indagó con Daniel 
Iglesias Guzmán, vicepresidente 
del Consejo de la Administración 
Provincial y máximo responsable 
de la Comisión de Recreación en 
la provincia. “Reconocemos des-
de la Comisión que tenemos una 
deuda con los adolescentes, hay 
que buscarles su espacio sano, 
en un horario asequible, sin bebi-
das alcohólicas, pero con una 
oferta cultural que permita un ple-
no disfrute de esos muchachos, 
de lo contrario se nos ‘cuelan’ 
para los otros centros”.

COMO UN TODO DE TODOS

El sano esparcimiento depen-
de de varias instituciones crea-
das para ese fin, sobre todo si 
se quiere lograr que lo que se 
ofrece vaya más allá de colocar 
un termo de cerveza y música 
grabada en el parque central 
del pueblo o en una plaza de la 
ciudad.

De acuerdo con Omar Lenin 
Rodríguez Iturralde, jefe del 
Departamento Provincial de 
Recreación, el Inder tiene un 
peso fundamental en la sana 
diversión del cubano. “Los pro-
fesores conocen sus planes, 
pero no se cumplen. Si a esto 
le sumamos el éxodo de la fuer-
za —de 479 que iniciaron el cur-
so, al cierre de abril quedaban 
solo 361 y ese número continúa 
bajando—, más los movilizados 
en la construcción, se hace prác-
ticamente imposible. Hoy tampo-
co poseemos pelotas de goma 
para el Cuatro Esquinas ni conta-
mos con otros implementos, solo 
damas, parchís y ajedrez”.

Otro tema sensible son las pis-
cinas. Durante este verano, por 
ejemplo, funcionarán 40, y se 
trata de potenciar con activida-
des recreativas y gastronómi-
cas, pero, ¿y el resto del año? 
A pesar de la inestabilidad con 
el suministro de cloro y las repa-
raciones, se impone una mirada 
mucho más profunda, pues de 
manera estable, durante todo el 
año solo prestan servicios 25, y 
habría que revisar por qué algu-
nas de estas, en condiciones 
de funcionar todo el año, no lo 
hacen. Igual revisión llevan los 
biosaludables situados en luga-
res a los que las personas no 
acuden para hacer ejercicios, y 
se colocaron allí por cumplir con 
un plan. Tampoco se trata solo 
de construirlos, también de su 
cuidado y mantenimiento, pues 
muchos de sus aparatos ya no 
sirven. 

La Dirección Provincial de 
Cultura, parte esencial dentro de 
la multisectorialidad que abarca la 
recreación, aclaró que las unida-
des de Comercio y Gastronomía, 
el parque Camilo Cienfuegos y 
el Casino Campestre tienen prio-
ridad en el talento artístico los 
fines de semana.

Tamira Jiménez González, direc-
tora de Cultura en Camagüey, 
explicó que las Casas de Cultura, 
la Asociación Hermanos Saíz 
(AHS), generalmente con artistas 
aficionados, llevan la recreación 
a las comunidades apartadas. 
“Su estabilidad depende del 
tema económico, está demos-
trado que cuando se organizan 
bien las cosas, salen. La gira de 
la orquesta Maravilla de Florida 
por los barrios es un ejemplo de 
lo que pudiera lograrse.

“Hoy nos falta divulgación pre-
via al hecho cultural. Muchas 
veces la cartelera no contempla 
todo lo que ofrecemos, esta-
mos trabajando con la Unión 
de Informáticos y los cines para 
insertarla en las pantallas de la 
calle Ignacio Agramonte”.

La ciudad cabecera tiene tres 
teatros de excelente calidad, y 
hemos tenido fines de semana 
sin programación en ninguno de 
los tres. En ese sentido, Jiménez 
González manifestó que a pesar 
de que es muy costoso mante-
ner activo un teatro tres días a la 
semana, se reorganiza la progra-
mación teatral. “Nuestras esta-
dísticas muestran que hemos 
perdido la cultura de ir al cine, 
el Casablanca cuenta con tres 
salas de calidad y no vamos. 
Opciones tenemos: la Sala de 
Conciertos, nuestras galerías, 
museos, pero debemos educar 
al público en que eso también 
es recreación”.

En busca de respuestas y polí-
ticas aprobadas conversamos 
con el vicepresidente Iglesias, 
quien asumió que a veces a 
pesar de haber concebido “con 
todas las de la ley” una actividad, 
es en la materialización donde 
se pierde el objetivo. “Debemos 
reconocer que Camagüey cuen-
ta con una capacidad instalada 
para nada despreciable, pero 
hay que organizarse para poner 
los recursos donde más falta 
hagan. Es una realidad que en 
la ciudad la gran mayoría de las 
ofertas se concentran en el cen-
tro, porque no hemos tenido la 
visión de aprovechar otros espa-
cios ya creados”.

Una palabra clave para Iglesias 
es la intersectorialidad. “Si se 
quiere rescatar, por ejemplo, los 
Jardines…, que puede asumir 
todo el norte de la ciudad, hay 
que prever transporte, una ofer-
ta gastronómica de calidad y un 
producto cultural atrayente”.

Si todo el mundo sabe lo que 
hay que hacer, por qué no se 
lleva a la práctica, por qué si la 
mayoría de las dificultades son 
subjetivas y dependen de los 
hombres, repetimos los erro-
res. Una mirada desde múltiples 
aristas a este fenómeno permiti-
rá que Carlos pueda preguntarle 
entonces a su pareja: “¿Dónde 
vamos hoy?”.

¿Dónde vamos hoy? 

El tema de la recreación generó 83 planteamientos durante el proceso rumbo al 
X Congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas.


